

Batavia 4. Juni 1846



Liebster Freund,

Kannen waren meine letzten Zeilen an dich abgegangen, als ich deine „Abhandlung“ durch Brill zugeschickt erhielt. Ich habe dieselben gleich verschlungen und unterbroche jetzt die zweite Lektüre durch diese Schreibes. Du hast da wieder einmal eine Fülle von Lesefrüchten mit geistreichen Gedanken zu einem schönen Ganzen zusammengearbeitet. Namentlich deine Ausführungen über zw. und je in Zusammenhang mit äls. جن, جبلیه und über die Ursprünge des al. haben mich nämlich gefesselt.

Die Anschauung, derenfolge der zw. nicht selbständig schafft, sondern als Organ eines Gms fungiert, hat keineswegs überall

der Betrachtung des Dichters als einer kleinen Raum gemacht. In Nachkramot gibt es immer noch neben Dichtern, die das Jigé erlernt haben und in Bewegung bringen, solche, die ohne Siedlung in glücklichen Augenblicken ihr Extempore produzieren, auf andere, von denen es heißt, sie schreiben mit einem Geist in Verbindung, der ihnen dann und wann ein fertiges Gedicht liefert. Von diesen letzteren kann man glauben, sie seien ganz passiv, und man führt alszt für diese Ansicht an, dass sie in beginnenden Krisen ganz unverhohlen ein längeres Gedicht sagen, welches sie selbst am nächsten Tage nicht einmal mehr anwendig nennen.

Hätte ich Masse, so gäbe ich einen kleinen Beitrag über jene Geist-poster als Nachtrag zu deiner Abhandlung, aber vielleicht mehr

als du, habe ich Angst über Vermüting und dgl. zu klagen; deine Meinung darüber, Geschäft und damit im Zusammenhang mein Gesicht verstand würden mir auch den nicht gestatten, Abhandlungen wie die deinen zu schreiben, wenn ich über eines ebenso willfährigen Geist zu verfügen hätte wie dir. Der einzige verringt zwar das was er mir gibt, nicht mit 100. Dingen, aber er gleicht mir mir weniger in der Art, die weite Bestimmung von anderen geisteswandler Geist und die triviale Hetze scheiden ihn stets apit. gef. gemacht zu haben. Beide Größen anziehend die lieben Leidiges von deinem Treter und dankbar

C. Sonnenburg

Die Combination von Zichen mit „jö“ begegnet mehrere Male in den Hagg-Handschriften; in meiner Dissertation habe ich dieselbe hier und da angeführt. Zu S. 194 bemerke ich, dass al-Bet

in Madrasas die gewöhnliche Regidomus
der lokalen Moschee ist. Auf die Frage:
woher kommst du? heißt z. B. die Antwort:
min il-fat = von der Moschee; oder
min id-dār = von zu Hause.

Nachdem ich Otros aufmachen hatte, erscheine
ich aus diesen Nachträgen, dass die Grin-
proben in Madrasa, die nicht unbekannt
geblieben sind. Deine Aussage ist jedoch
einerseits zu allgemein (die Dichter; es
ist eine Klasse von Dichtern), andererseits
zu speziell (Halila).

جَلْ وَ جَلْl sind in Madrasa zu Äquivalenten,
zu „mit Erlaubnis gesagt“ geworden, in Salzen
wurde Schimpfwörter auch nur angeführt wieder:
qāl lōh jā kāl el-bā'id = qāl lōh
'azzak allāh jā kāl

مَنْجَدَةَ الْجَلْلِ مَنْجَدَةَ الْجَلْلِ
يُؤْتَى إِذْنَهُ بِالْجَلْلِ يُؤْتَى إِذْنَهُ بِالْجَلْلِ
كَمَا أَنَّهُ يُؤْتَى إِذْنَهُ بِالْجَلْلِ كَمَا أَنَّهُ يُؤْتَى إِذْنَهُ بِالْجَلْلِ